

広島大学学術情報リポジトリ
Hiroshima University Institutional Repository

Title	日本人の言語行動について : その記述的研究
Author(s)	王, 宝山
Citation	日本語・日本文化研修プログラム研修レポート集, 1989 : 61 - 68
Issue Date	1990-03-15
DOI	
Self DOI	
URL	https://ir.lib.hiroshima-u.ac.jp/00039264
Right	
Relation	



日本人の言語行動について

— その記述的研究 —

王 宝 山

序 章

私の研究期間は一年である。従って、この一年の間、私は日本に滞在し、日本語の学習に専念した。この間に、私は日本語の文法、語彙、発音、アクセント、リズム、イントネーション、そして話し手と聞き手との関係について、多くの観察と実験を行った。また、日本語の文化背景についても、多くの資料を収集し、研究した。この研究の結果、日本語の言語行動は、単なる文法や語彙の学習だけでは理解できず、文化背景や話し手の意図、聞き手の反応など、多くの要因によって決まることが明らかになった。また、日本語の言語行動は、他の言語と比べて、より文脈に依存していることがわかった。この研究を通じて、日本語の言語行動の複雑さと多様性を理解することができた。また、日本語の学習者にとって、文化背景の理解が重要な役割を果たしていることがわかった。この研究は、日本語の言語行動の記述的研究の一歩であり、今後の研究に貢献することを期待する。

外国人と日本人の言語行動の相違を調べるには、日本人と外国人の文化背景を比較し、その相違を明らかにする必要がある。この研究では、日本人と外国人の言語行動の相違を、文化背景の違いから説明しようとする。また、日本人と外国人の言語行動の相違を、話し手と聞き手の関係から説明しようとする。この研究を通じて、日本人と外国人の言語行動の相違を、文化背景や話し手と聞き手の関係から説明することができた。また、日本人と外国人の言語行動の相違を、話し手と聞き手の関係から説明することができた。この研究は、日本人と外国人の言語行動の相違の記述的研究の一歩であり、今後の研究に貢献することを期待する。

初めに、この研究の目的と意義を述べよう。この研究は、日本語の言語行動の記述的研究の一歩であり、今後の研究に貢献することを期待する。また、日本語の言語行動の記述的研究は、日本語の学習者にとって、重要な役割を果たしていることがわかった。この研究を通じて、日本語の言語行動の複雑さと多様性を理解することができた。また、日本語の学習者にとって、文化背景の理解が重要な役割を果たしていることがわかった。この研究は、日本語の言語行動の記述的研究の一歩であり、今後の研究に貢献することを期待する。

さて、言語行動とは何であるか。「国語学研究事典」には「人間の諸行動中、言語による行動を言語活動、言語行為」と定義している。言語行動は人間の言語現象を総合的にとらえたもので、全体としては多様な性質を有している。また、言語行動は、物理的・生理的・心理的・社会的・個人的な領域にまたがって行われる。この研究は、日本語の言語行動の記述的研究の一歩であり、今後の研究に貢献することを期待する。

る。」(注④)とある。

さらに言語行動において口頭言語の研究がどういう現状であろうか。「学問の世界においても口頭言語は研究の対象に値しないものとして考えられる傾向が今なお強い。人間の生活が話し(こゝば)を抜きにしては考えられないという現実。またあらゆる研究や教育が書かれたこゝばによつてのみでなく、話し(こゝば)によつて与えられているという社会的事実が存在するものにもかかわらずである」(注④)と、水谷修先生が言っている。まづ「批判」である。

話し(こゝば)を積極的にとらえることの意義を認識された。「われわれが使用している話し(こゝば)が一体どんなものであるか。その実態を把握するところから始めなければならぬであらう。それは正しい話し方、まづこれとこゝばとを、規範色の濃い見方に立つたのではなく、あくまでもその生息を冷静にみつめるところから出発すべきであらうか」(注⑤)。

第一章 省略表現

第一節 言い切らない表現形式

日本語では書きたるこゝばよりも話し(こゝば)の方が言い切らない文末表現が多く見られる。

例(1) [電話で]

- A: もしもし、田中ですが (a)
- B: 私が健工人の友達で三原というものですけれど、健工人は (b)
- A: あ、今ちよと出ていますんですけど (c)
- B: あ、そうですか。
- A: 帰、えう、こちらから電話させてもらいます。
- B: はい、お願いします。
- A: あのう、お宅の電話番号の方は (d)
- B: はい、014-8679です。
- A: はい、わかりました。どうもすみません。
- B: はい、え、それでは。

(a)~(d)の部分はいき切らない表現形式である。文の構造から見れば不完全なものと思われるであろう。(しかし、実際にそうであるのである)。

と云ふと、これらの不完全な文を「完全な文」にすればどうなるか。

- (a) もしもし、田中ですが、えううはどなたでしょうか。
- (b) 健工人はいますか。
- (c) 今ちよと出ていますんですけど、どういうご用ですか。
- (d) お宅の電話番号のほうを教えてください。あとで健にお伝えしますから。

これらの「完全な文」は外国人学習者にとって文の意味がとらえられ、とりとちつていすが、しかし、日本人は決してそういふふうには言わない。つまり日本人にとっては分らないはずがないのである。

例(2) [スーパーで、おつりが足りぬ場合]

客: すみません。おつりは、

店員：あ、そうですか。ご免なさい。すみませんでした。〔新におつりを遊ばす〕

「おつりは」まで言いか、それ以上言わない。つまりお客さん自分も言いたくないし、言わなくて相手(店員)が分ってくれると信じてあげてある。

さらに次の例を見よう。

例(3)〔水族館で山椒魚を見てゐる互いに知らぬAとB〕

A: おもしろいですね。これはどういう魚ですか。

B: まあ、動物ですけど。

例(4)

A: 車は便利ですね。免許をとっておられますか。

B: ええ、一応とっていますけど。

このように話し言葉の中にはあてを表現せず、言いまわりのままで柔らかく言いかちを表現する言いかちが沢山ある。外国人学習者はそれが非常に苦手である。

確かに日本人は話し言葉(こぼれ)の省略表現を最大限に發揮している。伝達の世界では言葉はいつまでも思想より遅れている。思想の伝達は言葉によるものであるが、言葉だけでは、またうまく行かない。まして言葉の量的な累積よりも質的な簡略のほうが望ましい。人間は伝達(無制限な希望)をもっている。しかし、それに対して人間の言葉は精神的なパワーが有限なものである。この無限性と有限性とは矛盾している。矛盾した結果、経済的な言語行動が生じるわけである。

第2節 あいまいな表現

ある留学生の中身の経験談であるが、「今日、飲みに出ますが一緒に行きませんか」と誘われて、「行きません」と言って断わった。日本人の女子学生が「中身の、そんな言いかちはちょっとまずいですよ」と注意してくれた。何と言、ちういかにアドバイスをした。それは「今日はちよとね」と、教えてくれた。「それだけで意味が通じるのか」と聞いて、「ちよと通じるよ」と言った。この中身は研究室の中で、「中身の何ぞもけ、より言いますね」、「好ま嫌が多いですね」、「わがままですよ」などとよく言われたようである。

日本語の暮らしの中の言葉においては、はっきり言わなくてもいい、はっきり言っても気がずく場合がかなり多い。

一番典型的な例が明治維新時代の西郷隆盛と勝海舟の対談である。そのとき、二人は何もいへずに目と目を合わせ、分かった——も(こ)こぞ戦争(こ)こ外国の植民地(こ)こに存るか、そんなことに存つては日本が大変だ。将軍は政治力を天皇に渡そうと、決めたということである。

自分の感情を素直に表現しようとするといふところに価値があると恩われるようである。次の例も同様である。

例(4)

A: 明日、来てくれる?

B: 明日はちよと……

大抵の場合はこの「ちよと」が来たら、相手(A)はすぐ反応を示す
と予測される。しかし、相手は外人である場合、その反応はおそいか
全然ないことがよくある。その場合はBはしほりにうなずいて相手の
反応を期待する。Aが言語生活に慣れた人なら、この対話は続いて
くだろう——

A: あ、そうですか、それね、またお願いします。

B: はい、すみませぬ。(後略)

上の例の「ちよと」ということはポイントで、それをつかめなければ
レボコ江ニケ一ツレが滑らかに行われていかなくなる。

このように柔かな言葉づかいは日本以外の漢字文化圏の人間にとっ
て多かれ少なかれ分子が、西洋人にはなかなか納得できないようであ
る。しかし、実際このように経済的な言葉づかいは言葉自身よりも心
の通じあいを信じることから生まれたもので、日本語の言語生活には
欠かせないものとされている。

第三節 中性的な表現

世界で生産されるハイテク製品に占める日本製品の割合はビデオカ
メラ100%弱、フクシミリ95%、複写機90%、VTR80%、というこ
とである(注④)。日本製品が海外で人気があるのは事実である。品質が
いいからとか、使いやすからとか、外観がきれいだからとか、いす
れにせよ、体積が小さくてこぢんまりなのは確かなことである。「われ
われ日本人は物を作るのが下手だが物を小さくするのが上手だ」とい
よく耳にひびく。

言語行動において言うに、僅かな言葉にもなるべく多くのコミュニケー
ションを載せることである。

数多くの感動詞の中には「へえ」という言葉があるが、この「へ
え」(平仮名)は「感動詞」は「へえ」といふ例を見よう。

例(5)

A: 伸子さんもうキューイ的に食いしんぼでせ、昨はたえか「そー
ワルト」でケーキをニコ食べたあせで、パテも食べたせ。

B: へえ。(驚き)

例(6)

A: あの人はうそ入百だよ。

B: へえ。(ただの反応。賛成でも反対でもない)

例(7)

A: つまらぬことのため、あの人は五人に怒られた。

B: へえ。(驚き、同情。しかし、自分の態度をいまいにする)

上の例で分かるように話題に第三者の話が出ると、話は行かずまり
にならず(しま)う。特にその第三者に傷をつけたり迷惑をかけたり自分
の利益にかかわる場合は素顔で聞いてこの態度をとるのが無
難である。人間関係を重視される日本では、陰口、悪口、うわさ、
評価のために非常に敏感なのである。

「へえ」はあいまいな言葉であるが、「はい」、「そのとおりだ」
「そうですか」、「おもしろい」と同じく、あいづちの一つである。

第二章 自我介入を避ける表現

第一節 間接表現

水谷修先生は「日本語の突進」という本にこう書かれている。
 「日本人は事実を正確に適切に表現したり説明する習慣をもっていない。むしろ言われるのである。これは確かに当たっているように思われる(注④)。

(しかし、日本語の話し言葉に接すると、「うーん」(推定)、「うーん」(伝聞)、「みたいだ」(様態)などの助動詞や、「～というニヒダ」、「～って」のような引用文の表現が意外に多い。つまり、物を事を実際のままに伝達すべきで、日本人は思っているのである。だから事実をそのままに伝達しようとするわけなのである。

例(8) [同じ話題のコミュニケーションはAからBへ、BからCへ、というふうに伝達されていく。最後にCからAへ、確認を加えられる。]

A: 私は今年4月から工学部に変わります。

B: そうですか。

B: Aさんは今年4月から工学部になるそうですね。

C: (ん?)

A: わたしは4月から仕事は工学部になることになりました。

C: そううしんですね。

例(9) [AとBは電話でお話をしている。CはAと一緒にいる。]

A: 日時はどうなっているのですか。

B: 木曜の午後一時からです。

A: ちょっと待って下さい。本人に聞いてみますから。

[Cに向って] 木曜の午後一時から始まるそうですね。いいですか。

C: はい。いいですよ。丁度聞いてみますから。

A: [電話で] はい。もしもし。いいそうですね。(後略)

例(10)

A: Bさんはまだ一人ですか。

B: いいえ、わたし、もう結婚しているよ。

A: [Cに向って] Cさん、もう結婚した人だって。

C: へえ、(ん?) 年はいくつですか。(後略)

日本人は自然を愛するということをよく耳にしている。確かにそう思われる。庭園を例にすると、僅かな庭でも山を作り、川を作り、つまり、自然を作る。それは(ん?)の自然で存亡にもかかわらず、それは自然だ、日本人は思っている。

言葉の場合も同様である。場合によっては、この「うーん」、「うーん」などは外国人学習者におおきく「思」をさせようものとして、たいていいい、たいてい「ほうが」ものであつてエウに思われる。

確かに中国語や英語などの場合は特別に「伝聞」、「言伝え」を

強調しないうえに、このように言いは使われない。

第二節 「～から」「～のぞ」表現

例(11)

学生：先生、明日、用事がありますから学校を休んでもいいでしょうが。

例(12)

A：あの一、ちょっとすみません、福尾はどちらでしようか。

B：すみません、地元の人はいないんですから。

例(11)も(12)も正しい文で、何の間違もない。しかし、言葉づかいに敏感な日本人はそれを次のように訂正するだろう。

例(11')

学生：先生、明日、用事があります人ぞ学校を休んでもいいでしょうが。

例(12')

A：あの一、ちょっとすみません、福尾はどちらでしようか。

B：すみません、地元の人間はないんですのぞ……

例(11)の「から」は強い意志を表わす言葉で、「用事があるから学校を休んでも当然のこゝろ」ということにはなるがそれがある。学生は先生に言うものではない。

例(12)と(12')とを比べてみよう。「から」も「のぞ」も原因・理由を表わす接助詞であるが、「から」は原因・理由を主観的に表わすに對して、「のぞ」はそれを客観的に述べる。相手に道を教える能力のないことを容れ得（てもらう）には「のぞ」が一番適いといえよう。このように「人間不在」の言ひ方はもっとも無難である。「から」だと「教えられるわけはないぞ」、「教えられないのが当然ぞ」、「から、分らないぞ」といふと、想像される。しかし、「のぞ」は決して人にそういうひどい印象を与えていない。

要するに、原因・理由、言ひ分け、自己主張などの言ひ方は望まれないものではないのである。

第三節 婉曲な表現

例(13)

イ、食べ物なんか、ほとんどないと言、どうしよう。

ロ、どうも日本人ほど非宗教的な人間はないのはたかというふうに思うのであります。

ハ、そういう、失礼と思おれる仕方を避けてほうがいいかも知れません。

ニ、それよりこの方がいいはたかでしょうか、とう感じですね。

ホ、よく分りませんけど、そう言われたら、そうでしょう。

ヘ、すみません、ちょっと分りませんけど。

ト、そうと云えとうです。

チ、そういうふうに言えよう。

以上のように、語彙に乏しげでなく、科学を論ずる文章にもよくこのうら曖昧な推測をいふものが立ち入る。

「XはYである」とすべしと云う。「XはYであらう」と「XはYではないか」と思う。「XはYである」と言つてよさそうである。「XはYである」と言ふと「そうである」といふとす。日本語のポイントは語尾にある。とよく言われるが、上の例の場合、会話をしる語尾を無視してもよからう。これは和文中訳の場合、誤差をさすともある。学問的な文章でも、どうも著者自身も自信がある。さうなるといふのであるから、誤りが薄らげられてしまう。小説などでは、誤りは流暢さが欠けるため読者に失われてしまう。要するに、相手の存在を強く意識して、言葉づかいによって相手に傷をつけたり迷惑をかけたりしないよう、心がける。これは日本語の特徴の一つであらう。こゝう「さしあたりがない表現」が特に相手に忠告するとかの場合によく使われる。忠告でも言葉を柔げて言う工夫をする。

第三章 相手と共にコミュニケーションを作る表現

第一節 あいづち

第三者の立場から談話、或いは対話の場面を見るとき、中国人、日本人、アメリカ人、それぞれ違ふ。一番印象的なのが日本人の談話のいかたである。それはほんとうに「対話」である。聞き手もうなずきたりあいづちを打ち、反応を示すのである。アメリカ人や中国人の場合、ほんとうに静かに聞くだけである。少なくてとも日本人ほど頻りにあいづちをうたう。日本人の場合は相手のあいづちがないと、対話が途切れていなくなる。だから、「そうぞすね」、「そうぞすか」、「あ」、「へえ」、「なにほで」、「ね」などが、お話を進めていく潤滑油の役割を果たしている。それがなければ、「僕の話しはつまらなくて相手の氣に入らなかつた」、「相手に傷をつけたのか」といふと話し手は思ふわけである。

第二節 話題の選択

女性同志の間ではよく自分の「彼」(主人かボーイフレンド)の話を話題にする。彼のことをほめたいのが原則である。とにかく、あまりいい言葉を使わない。しかし話の終わりの部分に、「でも女の人はいい面もあるよ」とか、「でもね、やさしい人よ」といふように何気なく軽く言っておく。この僅かなことは実は全部話の中で一番大切な部分である。話のポイントがここにある。もし誰かが最初から「ほんとうに親切な人よ」といふ言つて、ばかにされる。と同時に話題が行きづまりになる。

言語は話において、感情を逆に表わす一つの例がある。映画やテレビドラマなどで、次のような場面がよくある。彼のことが好きなのに、「いやだ、いやだ」と言う。愛情を表わすには冷たい顔をしてゐる。熱烈に「愛してる!」というのが西洋の影さうとされる。日本人は「言わぬが花」と言つて言葉以外のものを信じてゐるからである。

第三節 共同の経験による伝達

